

PROVINCE DE NAMUR

«Tous ces microprojets font œuvrer nos artisans. La dynamique est autant économique que sociale».

2 500 projets réalisés depuis 1976. L'ASBL Qualité Village Wallonie sauvegarde depuis 40 ans la ruralité.

L'ASBL a soutenu une expo itinérante sur la guerre 14-18

Qualité-village-Wallonie



Une route du tabac et une page d'histoire

L'ASBL Qualité Village Wallonie,

c'est plus de 2500 projets

essaimés dans 850 villages

depuis 40 ans. Dernier

projet namurois : une route

du tabac, à Vesse.

● **Pierre WIAME**

Les quatre emplois et demi de cette ASBL vouée à valoriser le petit patrimoine populaire wallon cachent des gens heureux. Leur métier, qui les fait remonter le temps, les met aussi en contact avec une foule de gens passionnés, soucieux de pérenniser les traces du passé de leur commune, de leur région.

«Il n'y a pas deux métiers comme le nôtre commente Bénédicte Lovinfosse, coordinatrice des projets liégeois. Parce que grâce à lui, nous rencontrons de belles personnes, qui ont envie de partager sur tout de construire ou de restaurer ce que le temps a abîmé». La philosophie de cette association née en 1976 est là toute résumée.

Quarante ans, cela se fête et c'est ce qu'elle a fait, vendredi, au centre des visiteurs de la citadelle de Namur, où elle y a reçu à dîner plus de 100 personnes issues de



Qualité-Village-Wallonie

Sur la Semois, la culture du tabac a été riche et florissante pendant plus d'un demi-siècle.

ces comités bataillant à la survie des témoins ruraux du temps passé.

Invité, le ministre wallon du Patrimoine Maxime Prévot a applaudi la dynamique associative de l'ASBL Qualité-Village-Wallonie mais aussi son infatigable mission à sauvegarder l'âme des villages enchâssés dans la ruralité, et inépuisables en charme. Car nulle part ailleurs, le lien à la terre et à la nature est aussi ten-

drement sensible.

Touche pas à ma potale

«Sa longévité aussi exceptionnelle, fondée essentiellement sur la bonne volonté des uns et des autres, atteste qu'elle répond à un besoin de la société» dira Maxime Prévot. Il en a pour preuve l'émotion et la levée de boucliers que suscitent toujours une mise en danger de ce patrimoine de proximité, que ce soit une fontaine, une potale,

une chapelle, un kiosque ou une «aubette» à bus vicinal. C'est en effet impressionnant de voir le rôle fédérateur joué par cet humble patrimoine, dès que la modernité lorgne vers lui ou souhaite s'en emparer, pour le défigurer, le dénaturer ou le pervertir.

L'ASBL Qualité Village Wallonie est née, en 1990, de l'ASBL Promotion de l'Environnement Rural. Un changement de nom pour marquer le lancement d'an-

INTERVIEW

● **Anne FRANCHIMONT, coordinatrice**



Anne Franchimont :
«Nos moyens sont clairement insuffisants».

Qu'est ce qui vous a amenée à sélectionner ces trois projets namurois ?

Flavion est le plus gros projet, de longue haleine, qui sera inauguré lors des prochaines Journées du patrimoine. C'est aussi un projet pilote car, en Wallonie, vous ne trouverez pas d'autres columbariums aussi bien architecturés, très minéraux dans des gabions, en pierre. Ainsi qu'une grosse chapelle dont a démonté et remonté le clocher. Le comité, très actif, a

Aiguillonant et amplificateur

suitvi ce dossier pendant... 13 ans.

Pour tous les trois, les comités locaux sont très actifs et très mobilisés. La Route du tabac, elle, a mobilisé, en sus, pas mal de partenaires touristiques, comme la Fédération provinciale du Tourisme. Cette Route a été retenue car, derrière, il y aura de la promotion et de l'économie. Ici, on touche à la mémoire collective autour du tabac. Nous avons travaillé sur la pédagogie du projet, en réalisant les panneaux didactiques.

Ré leqpo 14 = 18 ?

Cette expo insiste sur le brassage des populations, un phénomène qui a très fort touché la province de Namur. On avait déjà travaillé sur l'expo des villages martyrs. Nous y avons apporté un supplément d'âme, en ancrant une expo générale dans le local. Nous lui avons accroché des comités de village, jouant ainsi un rôle de trait d'union et on les aide à développer le volet local.

Qu'aimiez-vous dans votre métier ?

L'aspect humain, auquel on apporte le professionnalisme. La rigueur et la crédibilité dans le montage du dossier et la demande des subsides. Nous amplifions aussi ces projets et nous soulignons les comités locaux d'un travail administratifs ingrat et laborieux. Sur tout, on organise le travail. Qui fait quoi ? S'il y a une idée, c'est bien mais, concrètement, comment la met-on en œuvre et dans quel délai. Avec quelle méthode ?

Une question que vous auriez aimé que le vous pose ?

Oui, celle des moyens. Ils sont insuffisants. Preuve : on n'a pas pu réengager, pour raison budgétaire, un contrat à durée déterminée sur le Hainaut. Ce métier suppose une formation et j'aurais formé cette personne. Il y a donc des comités qui ont commencé avec Qualité-Village-Wallonie et qui se retrouvent un peu plus perlin. Le fait qu'on nait plus personne là-bas, c'est triste. ■

VITE DIT

Primé deux fois

À Flavion, le projet de restauration de la chapelle Notre-Dame de Lourdes a été présenté lors d'un colloque international à Tournai en 2003. Et primé en 2006 aux «International Funeral Awards». Il a bénéficié de subsides conséquents : 140 000 € de la Région et 130 000 € de la commune de Florennes.

Une culture rare

La Route du tabac de la Semois propose deux circuits motorisés sur les communes de Vesse-sur-Semois et de Bouillon au départ d'Alle-sur-Semois. Cette route, bien balisée, est équipée de panneaux didactiques. Elle sera opérationnelle à la fin de l'été 2016 mais un dépliant est déjà disponible dans les Maisons du tourisme de l'Ardenne namuroise et du pays de Bouillon. Il faut voir positivement cette Route du tabac et pas comme un élément incitatif à fumer prése le

secrétaire général Alain Delcheff. Elle est là pour rappeler qu'il s'agit d'une culture rare et florissante qui a rythmé pendant plus d'un siècle la vie des hommes et les paysages de la région.

Du général au local

La nouvelle expo provinciale, et générale, sacre la déclinaison locale, mise en œuvre par les associations et communes accueillantes. Elle est donc itinérante et concernera diabord Gembloux et Sombreffe. Déjà réservée jusqu'en fin janvier 2017, Qualité - Village - Wallonie essaye d'y impliquer des communes du sud de la province, sous-représenté.

Trois aubettes à bus

Ailleurs en Wallonie, l'ASBL a permis la restauration de trois aubettes à Spa, des orgues Link de l'église de Mesvin et la réalisation, à Saint-jean-Sart, d'une table d'orientation paysagère lisible pour les malvoyants.